



Lettre aux catéchistes

Le *Directoire pour la Catéchèse* nous rappelle la nature de la catéchèse, son objectif : *“La catéchèse est un acte de nature ecclésiale, né du mandat missionnaire du Seigneur (cf. Mt 28,19-20) et visant, comme son nom l’indique, à faire continuellement résonner l’annonce de sa Pâque dans le cœur de chaque homme, pour que sa vie soit transformée. Réalité dynamique et complexe au service de la Parole de Dieu, elle accompagne, éduque et façonne dans la foi et à la foi”.* [1]

Je remercie tous ceux qui assurent le service de la catéchèse, qui y consacrent du temps, de la compétence.

Il ne s'agit pas ici de tout dire à propos de la catéchèse. De nombreux documents existent, je ne peux que vous inviter à vous les approprier, à les connaître. Cependant, je me permets de rappeler quelques dimensions importantes.

La catéchèse a pour tâche de conduire à la connaissance de la foi, à initier à la célébration du mystère chrétien par la participation à la liturgie, la vie sacramentelle ; à former à la vie en Christ et avec lui, à apprendre à prier et à introduire à la vie communautaire et à participer à la vie fraternelle.

1. A propos de la foi

La foi naît de la rencontre avec le Dieu vivant qui nous appelle et nous révèle son amour. Un Amour qui nous précède et sur lequel nous pouvons nous appuyer pour être solides et construire notre vie. *“À l’origine du fait d’être chrétien, il n’y a pas une décision éthique ou une grande idée, mais la rencontre avec un événement, avec une Personne, qui donne à la vie un nouvel horizon et par là son orientation décisive”.* [2] La rencontre avec l'événement Pascal (événement de la mort et résurrection du Christ) est la rencontre avec Jésus vivant. La catéchèse est au service de cette relation, de cette rencontre.

La foi, c'est aussi un contenu. Dieu s'est révélé à travers des paroles et des œuvres tout au long de l'Histoire. Cette révélation culmine dans l'incarnation du Fils de Dieu et dans sa mort et sa résurrection. Et le contenu de ce que Dieu révèle de Lui-même est proclamé dans le Credo. La catéchèse est au service de la découverte, de la connaissance du contenu de la foi et de sa cohérence.

[1] DpC 55

[2] Benoit XVI – *Deus caritas est*, n° 1 – 25/12/2005

2. Une catéchèse kérygmaticque

Une catéchèse kérygmaticque est une catéchèse qui est un approfondissement sans cesse renouvelé du kérygme [1] – qui doit se faire toujours et toujours mieux. On peut reprendre les propos du pape François dans la lettre adressée aux jeunes, *Il vit le Christ* : “*Je souhaite maintenant annoncer à tous les jeunes le plus important, ce qui est primordial, ce qu’il ne faut jamais taire. Une annonce qui comprend trois grandes vérités que nous avons tous besoin d’entendre sans cesse, encore et encore. [...] Dieu est Amour [...] Le Christ te sauve [...] Il vit (il est vivant)*” [2].

3. Une catéchèse catéchuménale [2]

Nous ne sommes plus dans un fonctionnement de chrétienté. Pendant longtemps, la transmission de la foi se faisait de manière sociologique. On était baptisé enfant et on intégrait la vie chrétienne par étapes : la première communion, la profession de foi, la confirmation. Et donc la catéchèse avait comme schéma de préparer à la première communion, à la profession de foi...

Ce schéma ne fonctionne plus et ne fonctionnera plus. Le modèle construit à partir du baptême des petits enfants ne suffit plus. Aujourd'hui, le modèle de référence est celui des catéchumènes adultes avec ses diverses étapes : rencontrer le Christ, changer de vie, entrer dans une vie communautaire.

4. Le Catéchisme de l'Église Catholique

Le Catéchisme de l'Église Catholique, voulu dans la suite du Concile Vatican II, est le document de référence de tout catéchiste.

La structure du Catéchisme est une référence dont le noyau remonte aux origines de l'Église. Il y a quatre composantes classiques et matricielles qui ont servi pendant des siècles et correspondent aux dimensions de l'existence chrétienne : ce qu'il faut croire, ce qu'il faut faire, ce qu'il faut espérer et dans quel espace vital il faut l'accomplir.

[1] Le kérygme est l'annonce première, en tant que principale de la foi chrétienne. Le pape François, au numéro 164 d'*Evangelii Gaudium*, l'énonce de la façon suivante : “*Jésus Christ t’aime, il a donné sa vie pour te sauver, et maintenant il est vivant à tes côtés chaque jour pour t’éclairer, pour te fortifier, pour te libérer*”

[2] Un catéchumène est postulant aux sacrements de l'initiation chrétienne, le catéchuménat étant le temps d'accompagnement de ces catéchumènes. Une catéchèse catéchuménale s'inspire du catéchuménat « pour ceux qui, bien qu'ayant déjà reçu le don de la grâce baptismale, n'en goûtent pas réellement la richesse » (Conseil pontifical pour la promotion de la nouvelle évangélisation, *Directoire pour la catéchèse*, Bayard CERF Mame, 2020, n°61). Une catéchèse catéchuménale conduit et accompagne progressivement les personnes avec des temps et des étapes qui permettent de nourrir et faire grandir la vie chrétienne.

[3] Pape François – *Christus vivit*, chap 4

[4] Benoît XVI – *Deus caritas est*, n° 1 – 25/12/2005

Les quatre parties du Catéchisme de l'Église Catholique sont les références qui doivent structurer la catéchèse : la transmission du Symbole des Apôtres, la compréhension et la préparation aux sacrements, l'étude du Décalogue (les 10 commandements), la prière du Seigneur (le Notre Père). Je vous invite à vous en nourrir pour pouvoir le transmettre.

5. Points d'attention

Je vous demande d'être particulièrement attentifs à quelques aspects qui doivent nécessairement être présents dans nos parcours de catéchèse :

- À chaque rencontre, que soit lu et commenté de manière appropriée, un passage de la Parole de Dieu.
- À chaque rencontre, qu'il y ait un temps de prière avec un minimum de rite (signe de croix, l'expression d'intentions de prière, une prière récitée, un moment de silence ou d'adoration). Si possible dans l'église ou dans un oratoire.
- Doit être transmise l'Histoire du Salut, c'est-à-dire la chronologie des événements. Abraham avant Moïse, Moïse avant David, jusqu'à Jésus. Que les catéchumènes et les catéchisés comprennent que Dieu se révèle dans le déroulement de l'Histoire.
- Il est important de transmettre ce que l'Église croit sur les fins dernières : la Vie Eternelle, la venue de Jésus dans la gloire, le Jugement Dernier.
- Il est nécessaire d'initier à la Liturgie, au sens des gestes et objets liturgiques, et également aux différents temps de l'année liturgique (Avent, temps ordinaire, Carême, temps pascal) et aux grandes fêtes de l'année liturgique.
- Il est souhaitable de leur raconter la vie des saints et de les faire entrer dans l'amitié avec les saints.
- Les mettre en relation avec la communauté chrétienne, plus largement que l'équipe du catéchisme. Participer à l'Eucharistie du dimanche, connaître des personnes de la paroisse. Qu'ils rencontrent également les prêtres de la paroisse de manière régulière.

6. Défis pour l'avenir

Je me permets d'insister sur deux véritables défis pour les années à venir.

Les enfants et les jeunes peuvent avoir, dans une même paroisse, des profils très différents.

Certains peuvent être issus de familles ancrées dans la foi, et donc ayant déjà reçu une catéchèse par la famille. Ils participent déjà à la vie chrétienne (prière en famille, activités du dimanche, pèlerinage ...)

Pour d'autres, au contraire, leur famille est très éloignée de l'Église, ils ont peu de culture chrétienne.

Il est nécessaire de tenir compte de ces différences d'expérience et de maturité chrétienne et nous y adapter. Adapter nos propositions aux diverses situations.

Le catéchiste se doit aussi de se soucier des parents, des familles. Il nous faut et il nous faudra développer des propositions en direction des parents. Et proposer aux parents un chemin catéchuménal. La catéchèse, aujourd'hui, implique une annonce kérygmatique aux parents.

Les parcours de catéchèse pour les enfants de 7 à 11 ans

Afin de répondre aux différentes sensibilités et réalités diverses de ceux qui s'adressent à nous, quatre parcours sont proposés et reconnus pour notre diocèse :

1. *Seigneur, tu nous appelles* (Diffusion catéchistique de Lyon, Editions Mame-Tardy).
2. *Dieu dans nos vies* (Editions Médiaclap)
3. *Promesse de Dieu* (CRER Bayard)
4. *Dieu avec nous* (Editions Emmanuel)

Que chaque curé, avec les catéchistes de chaque paroisse, discernent ensemble le parcours qu'ils pensent le plus adapté. Mais il est nécessaire, pour l'unité de la communauté paroissiale, que sur une même paroisse, on utilise le même parcours. L'utilisation d'autres parcours ne peut se faire qu'après discernement fait avec le Service Diocésain de la Catéchèse et du Catéchuménat. Ce ne peut être seulement une initiative personnelle.

En réalité, tous ces parcours ont leurs qualités et leurs limites. Il n'existe aucun parcours qui soit satisfaisant en tout. La qualité du témoignage du catéchiste, le climat de vie spirituelle et chrétienne de la communauté sont primordiaux. Chacun de ces quatre parcours a ses points forts et ses faiblesses. Le Service Diocésain de Catéchèse et Catéchuménat procurera une fiche mentionnant les points d'attention à y apporter.



La mission du catéchiste est belle, exigeante et nécessite que chaque catéchiste se nourrisse et se forme continuellement. Il nous faut sans cesse prendre les moyens de nous porter les uns les autres.

En cette année jubilaire, le Service de la Catéchèse et du Catéchuménat proposera un temps de retraite ou de pèlerinage. Il est souhaitable que tous puissent y participer.

Confions-nous, et tous ceux à qui nous sommes envoyés, à l'intercession de saint François de Sales et de sainte Jeanne de Chantal.

✠ Yves Le Saux
Evêque d'Annecy

Septembre 2024